

# Proyecto Libertad

la sociedad [03]



**UNA FAMILIA CRISTIANA  
EN EL ENCUENTRO CON EL  
PAPA EN VALENCIA**

la generosidad [04]



**ENTREVISTA AL  
P. JOSÉ M<sup>o</sup> CAROD  
Y AL P. ALBERTO VERA**

la juventud [05]



**CAMPAMENTO DE  
VERANO REUS-PARÍS  
(10-21 JULIO 2006)**

nuestra vida [06]



**TOMA DE HÁBITO  
CAPÍTULO PROVINCIAL  
DE ARAGÓN**

la historia [07]



**FRAY ALONSO DE  
SOTOMAYOR, UN REGALO  
DE ANDALUCÍA**

la frontera [08]



**PROYECTO DEL COLEGIO  
LA MERCED DE MADRID:  
HOGAR DE MARÍA**

## MARÍA DE LA MERCED

Con gusto he acogido la propuesta que me hizo el P. Provincial de hacer el editorial de este número de "Proyecto Libertad". Aparte de la amistad que me une a su Orden y de otros motivos pastorales, tengo una razón muy personal que no me produce orgullo sino agradecimiento. Y es que mi nombre se me dio en el bautismo, Ricardo María, fue para recordar el nombre de mi abuelo materno y para señalar que nací un día dedicado a la Virgen: Nuestra Señora de la Merced. No podían soñar mis padres que un día su hijo sería el obispo de la ciudad, Barcelona, que tiene como patrona la Virgen de la Merced.

El título de esta publicación: "Proyecto Libertad" tiene el acierto de reflejar el porqué de la voluntad de Dios al crearnos libres. La libertad, junto con la racionalidad, nos constituye como seres humanos. Y no hablo de la libertad de condiciones o grupos concretos, sino de la que nos constituye personas e hijos de Dios.

El actual Papa Benedicto XVI, todavía siendo cardenal, formuló esta verdad de una manera difícilmente superable. Pues dice que la relación con Dios entendida en su sentido correcto, significa que así "vivo correctamente mi naturaleza en cuanto ser relacional —que se relaciona con las personas y con Dios— lo que constituye la "idea íntima" de mi ser. En consecuencia, es una vida que tiende hacia la voluntad de Dios, concretamente a la adecuación con la verdad (lo que Dios piensa y desea de mí) y con el amor. No se trata de obrar para que Dios se alegre. Adoración significa aceptar el vuelo de flecha de nuestra existencia. Aceptar que mi finalidad no es algo finito y que por tanto puede comprometerme, sino que yo descuello por encima de todos los demás fines. Concretamente en la unión íntima con el que me ha querido como compañero de relación y precisamente por eso me ha concedido la libertad".

Esto significa que Dios Padre pide el Sí del hombre. No obra, por así decirlo, a su arbitrio, porque ya tenía, desde el inicio de la creación millones de seres que realizan su voluntad, cumpliendo las leyes físicas o biológicas que Él creó. En la criatura

humana ha querido crearse un "partner" libre, y entonces necesita de la libertad de esta criatura para que su plan pueda realizarse; una realidad que no se funda sobre un poder exterior a ella, sino sobre su libertad. Libertad iluminada hacia el bien, porque el hombre tiene una prueba concluyente del amor que Dios le tiene en la encarnación del Verbo, hecho hombre en Jesucristo y, a la vez un ejemplo de cómo es el auténtico hombre para Dios.

Mas, en todo ello, no podemos olvidar que es posible ese grandioso plan de Dios por el Sí de María a la encarnación del Verbo por obra del Espíritu Santo. Ella se encuentra totalmente vuelta por el amor de Dios que toma la iniciativa,

precede a su aceptación, porque la abraza antes de haber nacido. El pueblo escogido, que se sabía acunado por Dios durante siglos, no pudo pensar que una hija de ese pueblo, María, iba a acunar al mismo Dios. Es la más grande Merced que se pudo hacer a ella y a nosotros.

Porque la iniciativa es siempre de Dios, todo es gracia. Pero la gracia no suprime la libertad, la crea. Todo el misterio de la encarnación está presente en nuestra historia y se resume en la figura de la Virgen María: "He aquí la esclava del Señor; hágase en mí como tú has dicho". Ella acepta el designio del Señor y Cristo es concebido por obra del Espíritu Santo. Ello comporta el inicio de una nueva humanidad, de un modo nuevo de existir. Es el "renacer de nuevo" que una noche Jesús anunció a Nicodemo. Ser cristiano significa ser acogido en este nuevo inicio.

Ser cristiano es más que la aceptación de nuevas ideas, que el seguimiento de una moral renovada, que la adscripción a una nueva comunidad, la Iglesia. El cambio que sucede tiene la radicalidad de un nacimiento real, de una nueva creación. He aquí cómo la Virgen María está en el centro de la llegada de la redención, la más grande Merced que nos ha hecho.

Ella, María, garantiza con todo su ser la novedad que Dios ha operado. Porque su historia es verdadera y está al inicio de la redención, es cierto aquello que Pablo afirma: "Si uno está en Cristo, es una nueva criatura".

**Mon. Ricard Maria Carles**  
Cardenal y Arzobispo Emérito de Barcelona



## LA VIRGEN MARIA EN EL CONCILIO VATICANO II

### EL CAPÍTULO VII DE LA CONSTITUCIÓN “LUMEN GENTIUM”

El Concilio Vaticano II en su preocupación por la reforma y “aggiornamento” de la Iglesia trabajó con intensidad en el estudio y presentación de la auténtica doctrina sobre la Santísima Virgen y su papel en la Historia de la Salvación y en la Iglesia. Con estas preocupaciones los padres conciliares se encontraron con un esquema realizado por la Comisión Central Preparatoria y que pretendía ser un documento magisterial aislado e independiente. Fue la conciencia conciliar la que fue perfilando el documento y que se incorporó a la Constitución Dogmática “Lumen Gentium” sobre la Iglesia.

De esta forma, encontramos a la Santísima Virgen María

unida a Cristo y a su Iglesia; y descubrimos la doble intención del Concilio: manifestar la misión de María en el misterio de Cristo y su Cuerpo que es la Iglesia, junto a los deberes de los creyentes para con la Madre del Señor. No es intención del Concilio aclarar los aspectos en que los teólogos todavía están enfrascados en su estudio, ni mucho menos aportar nuevas definiciones dogmáticas, aunque el ambiente espiritual de los años cincuenta, tras la definición del dogma de la Asunción de María a los cielos, había hecho concebir fundadas esperanzas.

¿Qué aspectos resalta el Concilio en María? Su obediencia. La aceptación de la voluntad del Padre. Su respuesta al ángel se convierte en el giro de la historia de la salvación. Citando a san Ireneo, el Concilio proclama: “El nudo de la desobediencia de Eva fue desatado por la obediencia de María; lo que ató la virgen Eva por la i

ncredulidad, la virgen María lo desató por la fe”. Se unen de esta manera las dos etapas de la historia de la salvación. De la misma manera, Pablo en la carta a los Romanos, será capaz de afirmar: “donde abundó el pecado, sobreabundó la gracia”; “si por un hombre (Adán) entró el pecado en el mundo, y por el pecado la muerte, por otro hombre (Cristo) ha entrado la gracia y la vida”. La obediencia de María se inscribe de esta manera de una forma excepcional en la obra redentora de Jesucristo. Esta asociación hace que María esté unida a Cristo, participando por su total obediencia al Padre y por otro lado, unida a la humanidad redimida, en cuanto también ella ha sido salvada, liberada de las ataduras del pecado y de la muerte. (Y así lo creemos y celebramos en su Inmaculada Concepción y en su Asunción).

De esta forma, nos enseña el Concilio, María se ha convertido en tipo de la Iglesia, siguiendo a san Ambrosio: “en el orden de la fe, de la caridad y de la perfecta unión con Cristo”. Por eso, los cristianos veneramos a santa María, la perfecta creyente, la que es “bienaventurada porque ha creído”. Su amor a su Hijo Jesús, le hizo la primera discípula, protegiendo la vida recién nacida de su Hijo, huyendo a Egipto, mostrando su amor por los novios en Caná. Descubrimos que María participa “por un admirable y providente designio de tu amor, uniste la gloriosa Virgen María a Cristo en la obra de la salvación humana... madre suya en su nacimiento, asociada a su pasión... y ahora, abogada nuestra y

dispensadora de los tesoros de la redención” (Prefacio de la Solemnidad de Ntra. Stma. Madre).

De esta triple fuente, de la que María es figura de la Iglesia, surge la verdadera devoción y culto que el Concilio propone a los discípulos de Cristo. Los Padres animan a todos los fieles a reconocer la antigüedad de la devoción a la Virgen con el título de Madre de Dios, a cuyo amparo los fieles en todos sus peligros y necesidades acuden con sus súplicas (cfr. 66). Las Letanías Lauretanas invocan y saludan a María como Redentora de Cautivos, Salud de los Enfermos, Refugio de los Pecadores, Consoladora de los Afligidos. El pueblo cristiano ha descubierto en María, “la bienaventurada porque ha creído” a la Madre de la Iglesia, viendo en esa Maternidad una maternidad universal, que alcanza a todos los hombres y mujeres, a todos los hijos de Dios.

La doctrina sobre la Santísima Virgen se ha enriquecido en el período postconciliar con valiosos documentos magisteriales de los pontífices Pablo VI: con la Exhortación Apostólica *Marialis Cultus* (1974), y Juan Pablo II: con la Carta Encíclica *Redemptoris Mater* (1987). Textos a los que el paso del tiempo no ha restado actualidad ni importancia, sino todo lo contrario, porque colocan la figura de María en el lugar adecuado que ocupa en la Historia de la Salvación como Madre del Señor y como Madre de la Iglesia, madre que se hace presente en la vida de los discípulos de su Hijo



## UNA FAMILIA CRISTIANA EN EL ENCUENTRO CON EL PAPA EN VALENCIA

No hay nada como juzgar a la gente sin conocerla. Es el mismo error que muchos cometemos una y otra vez a pesar de las numerosas ocasiones en las que escuchamos proclamar no juzguéis y no seréis juzgados. Muchos de los que nos llamamos cristianos, incluido este matrimonio que os escribe, juzgamos a Benedicto XVI, en su elección como papa, sin haber leído ni una sola palabra de las que había escrito, nos fiamos simplemente de lo bueno o malo que la prensa quería vender de esta persona. Ésta fue una reflexión que muy duramente y en forma de crítica recibimos de parte de un gran amigo y compañero de pastoral. Desde ese día el compromiso fue claro y evidente, sólo hablaríamos del Santo Padre después de leer y saber de primera mano su opinión sobre algunos temas. Y os podemos garantizar que la sorpresa fue mayúscula: descubrimos a una persona clara y directa, pero sobre todo tan inteligente que es capaz de escribir y hablar para todos, con el lenguaje que todos entendemos. Y todo esto nos llevó a tener mucha ilusión por verlo, encontrarnos con él en Valencia y escucharlo en directo. Fue un encuentro precioso, éramos miles de personas y lo más bonito es que todas estábamos apostando por lo mismo: la familia.

Nosotros no hemos vivido en otras épocas, pero suponemos que todas son parecidas, lo que sabemos a ciencia cierta es que educar, educar bien, en la actualidad es tremendamente complicado. Miles de obstáculos interfieren en el día a día



que hacen que los verdaderos valores para construir sana una familia se vean amenazados continuamente. Cuando nos casamos, hace ya 10 años, lo hicimos convencidos de que queríamos formar una familia cristiana, algo que parece ser que no está de moda. Y esto significa que en nuestro hogar haya algo más que valores de solidaridad y buena conducta, el significado es mucho más profundo... en nuestro hogar tiene que estar presente, SIEMPRE, el espíritu de Cristo Resucitado y todo lo que ello conlleva. Nuestros valores deben ser más amplios, más grandes... acordémonos por ejemplo de aquello de "perdonarás 70 veces 7", de "...fui forastero y me acogisteis...", etc.

Tener la posibilidad de participar en un encuentro de este tipo te facilita la labor de educar. En primer lugar no te sientes sólo y en segundo lugar te das cuenta que la familia es la base de nuestro futuro, cuando ésta se desestabiliza todo lo que hay alrededor se derrumba. Por ello creer y luchar por la familia unida es vital.

Los peregrinos pudimos escuchar al Santo Padre en dos ocasiones, el sábado por la noche y el domingo en la homilía. Fue especialmente positivo y el poco tiempo que tuvo para hablarnos lo dedicó para alentar y animar. He leído una y otra vez las palabras del Santo Padre para resaltar en este artículo alguna cita, pero me parecen tan importantes todas, que no sé cual indicaros, así que os invito a que consigáis el texto íntegro y le dediquéis sólo 4 minutos (que es lo que cuesta de leer) porque no tiene desperdicio. Lo podéis conseguir en [www.wmf2006.org](http://www.wmf2006.org), discursos número 4 y 5.

Ya la euforia del encuentro acabó hace unos meses, ahora queda trabajar y creernos que la familia es un bien necesario para los pueblos, un fundamento indispensable para la sociedad y que es el ámbito privilegiado donde cada persona aprende a dar y recibir amor. Nos tenemos que convencer que el lenguaje de la fe se aprende en los hogares donde esta fe crece y se fortalece a través de la oración y de la práctica cristiana.

Y finalmente sólo nos queda apuntar que vivir la Fe en comunidad, en parroquia, es vital para superar todas las dificultades de familia y para afrontar el futuro con optimismo y con ganas. Contar con un grupo de reflexión, en nuestro caso Tabor, es imprescindible en el que hacer cotidiano y en nuestra maravillosa aventura de educar a nuestros hijos, Pablo y David, en la fe de Cristo.



**Sonia, José, Pablo y David**  
Familia cristiana de Castellón

## ENTREVISTA P. JOSÉ M<sup>ra</sup> CAROD

**Datos biográficos: fecha y lugar de nacimiento, nombre de los padres, fecha de ordenación....**

Soy José María Carod Félez. Nací el 30 de marzo de 1957 en Alcorisa (Teruel), fruto del matrimonio de mis padres: José María y Mercedes. Tengo una hermana, Angela. El día 16 de agosto de 1981 fui ordenado sacerdote en mi pueblo por el entonces obispo de Teruel Mn. Damián Iguaécen.

**Resume en pocas palabras tus 25 años de sacerdocio.**

Tarea difícil. Durante estos 25 años el Señor me ha regalado la posibilidad de tener trabajos pastorales que abarcan muchas posibilidades: Me estrené como sacerdote en una parroquia (El Puig) durante un año. Luego estuve 9 años en el Seminario de Reus donde serví como Delegado de Pastoral Vocacional, profesor, formador, inicio de trabajos en pastoral juvenil de la Provincia: convivencias, cursillos vocacionales, Pascuas, campos de trabajo... De Reus pasé a Zaragoza, a la Parroquia de La Paz: 6 años en con-



tacto con gente sencilla en un barrio que por entonces comenzaba a salir de una realidad estigmatizada: barrio marginado, marginante y marginal. Y estos últimos 9 años he estado en Barcelona dedicado a la pastoral penitenciaria, como capellán del Centro Penitenciario de Jóvenes de Barcelona y como Director del Secretariado de Pastoral Penitenciaria; actualmente vivo en el Hogar Mercedario. Siempre, en cada una de estas etapas ha estado presente en mí un deseo y una meta: descubrir el rostro de Cristo en el hermano marginado. Y en ello sigo caminando.

**¿Por qué te hiciste mercedario?**

Influyeron muchas situaciones. La principal el estar viviendo toda mi familia en el convento de El Olivar dos años. Yo tenía 8 años. La vida de los frailes se me hizo familiar desde esta visión de niño. Recuerdo la visita sabatina con mi madre y hermana en la iglesia del convento, los frailes cantando, o trabajando con mi padre, paseando por las montañas,...

Conocí a frailes (PP. Félix Jiménez, Lucas Elvira) que me ayudaron a dibujar un deseo. Y cuando tuve la edad marché al Seminario de Reus. Quería ayudar a los demás, y me imaginaba entrando en las cárceles enarbolando un crucifijo. Al paso de los años he visto que el Señor nos llama para que estemos con Él, y desde Él, amar a quienes están a nuestro lado: niños, jóvenes, parroquia, cárceles, hermanos del comunidad...

**Explica a nuestros lectores tu vivencia como capellán de prisiones. Pon algún ejemplo o vivencia.**

Mis deseos de niño se cumplieron cuando yo tenía 41 años, al ser designado capellán de la cárcel de jóvenes de Barcelona. Y desde hace tres años estoy en la comunidad del Hogar Mercedario. Nadie que entra en contacto con el mundo de la cárcel y de los presos queda indiferente. Siempre provoca respuestas. Pero es el evangelio quien debe poner en nuestras bocas las respuestas. En cuanto a vivencias... vienen a mi mente la celebración de la Semana Santa en la cárcel, especialmente la Adoración de la Cruz: silencio, oración, humildad... o administrar el sacramento de la Reconciliación en un rincón de la cárcel... o la experiencia del Camino de Santiago con 5 presos... o la impotencia de una madre por su hijo preso... o el acompañar a un preso esposado a ver a su hijo recién nacido... o el abrazo agradecido por haber escuchado un rato... Todo el mundo cree saber lo malo de los presos, pero pocos hablan de su gratitud, sinceridad, arrepentimiento, valentía en la fe, capacidad de sacrificio, reconocimiento de errores, deseos de

pedir perdón... Mis 25 años de sacerdocio mercedario han sido un cúmulo de regalos del Señor. Y el mejor de los regalos: mis padres, mi hermana, mi hermanos mercedarios y, sobre todo: la fidelidad del Señor a pesar de mí.

**Cómo explicarías a un joven que merece la pena esto de ser cura?**

Me viene a la mente aquello de que "Hay más felicidad en dar que en recibir", pero habría que completarlo: Quien da gratuitamente, necesariamente recibe. La vida es eso: dar, ofrecer, regalar, perdonar, amar... La sociedad está manipulando la mente y los corazones de los jóvenes: y son teledirigidos para que desaparezca la gratuidad, para no pensar en los demás, para ser el centro de todo y de todos. Ser cura es luchar contra corriente y dirigir mi vida por las sendas de la entrega y generosidad. Si buscarse ser amado, considerado, valorado... perdería el tiempo. Mi meta es amar, y así soy amado. Sólo así se llega a la plenitud de ser amado.

## ENTREVISTA P. ALBERTO VERA

**Datos biográficos: fecha y lugar de nacimiento, nombre de los padres, fecha de ordenación....**

Fr. Alberto Vera Aréjula. Nací el 8 de Abril de 1957 en Aguilar del Río Alhama, pequeño pueblo de La Rioja. Carmelo Vera Soria y Victorina Aréjula Mendoza son mis padres, a quienes debo el ser y lo más grande: me enseñaron a amar. Recibí la ordenación sacerdotal en la Iglesia Parroquial de mi pueblo natal el 22 de Agosto de 1981.

**Resume en pocas palabras tus 25 años de sacerdocio.**

Estos 25 años de sacerdote han sido "un soplo en el Espíritu" en cuanto a temporalidad; "una pelea constante con Dios" en cuanto a experiencia de Fe; y "a tope" como experiencia de vida. En una frase "no puedo pedir más".

**¿Por qué te hiciste mercedario?**

Soy mercedario porque Dios se sirvió de muchas personas, desde mi tierna infancia (P. Félix Jiménez, qepd) hasta hoy (esta tierra mozambiqueña, tierra de dolor), para enamorarme de La Merced.

**Explica a nuestros lectores tu vivencia como misionero en Mozambique. Pon algún ejemplo o vivencia.**

Mi vivencia misionera en Mozambique 2000-2006, ya pronto siete años, es muy difícil expresarla en palabras. Hay un texto

del Evangelio de San Juan 19, 25-27, cuando María está junto a la cruz de Jesús, que define mi experiencia. Por un lado esta tierra es maravillosa en todo, personas, naturaleza, tradiciones, culturas..., y por otro está profundamente marcada por el dolor, terrible dolor. Así y todo, cada día la amo más.

Las experiencias concretas son tantas y tan variadas que lo vivido cada día parece la experiencia de mucho tiempo en otros lugares. Aquí he pasado hambre de verdad, he trabajado con otros hermanos (muchos desconocidos) para aliviar el sufrimiento de quienes perdieron todo en las Inundaciones del 2000, he visto la vida en sus inicios (joven de 15 años dando a luz en mi propio coche) y la muerte (niña de 7 años llevada a enterrar en el mismo coche).



Vivo mi paternidad hacia desamparados concretos, así como he llorado de alegría al comprobar como gracias a pequeños proyectos personas marginadas socialmente comienzan a tener mejores condiciones de vida por su propio esfuerzo. Todo es para decir gracias, gracias y gracias Señor.

**En estos 25 años ¿cómo ha ido madurando tu ser mercedario y sacerdocio?**

Estos 25 años han tenido sus etapas: Valencia 1982-84 Aprendizaje; Guatemala 1985-94 Acción aprendiendo; España 94-2000 Consolidar lo aprendido; Mozambique 2000-2006 en las manos de Dios.

Mereció la pena.

**✠ P. Florencio Roselló**

**CAMPAMENTO DE VERANO REUS-PARÍS (10-21 JULIO 2006)**

Un año más se ha podido llevar a cabo el campamento de verano, principalmente gracias al grupo de monitores. Se realizó entre los días 10 y 21 de julio. Fuimos a Reus, pero este año tuvimos la suerte de ir a conocer Disneyland y París.

Del 10 al 15 estuvimos en Reus. Todo se desarrolló con normalidad. Asistieron unos 70 niños y 15 monitores y responsables. Vinieron niños de Lleida, Palma de Mallorca, Valle Hebrón, El Puig, Elche, Valencia, Híjar, Urrea de

Gaen, Cambrils. Hubo juegos, dinámicas, piscina, playa. También tuvimos nuestro tiempo de reunión de equipo y de formación, celebramos la Eucaristía y fomentamos la amistad y la alegría entre todos.

El día 15 por la tarde nos dirigimos en dos autocares rumbo a París, un total de 82 personas. Llegamos el día 16. Dos días (16 y 17) los aprovechamos para conocer el parque de Disneyland. Nos encantó a todos, merece la pena. El lugar donde nos alojamos muy bien y la piscina imagnífica!

El día 18 nos dirigimos a París. El autocar nos dejó en Notre Dame. Visitamos la Catedral y después con un sol de justicia nos dirigimos caminando hacia la Torre

Eiffel. En el recorrido vimos el Museo de Louvre, la Plaza de la Concordia, a lo lejos el Arco del Triunfo y por fin la Torre Eiffel. Majestuosa e impresionante. Todavía tuvimos tiempo de dar un paseo en barco por el río Sena. El 18 por la noche nos dirigimos a Reus, llegamos el 19 y el 21 cada uno a su lugar de origen. ¡Un buen campamento!

Gracias a los monitores de: El Puig, Lleida, Palma de Mallorca, Plaza Castilla, Valle Hebrón, Valencia, Híjar, Urrea. Y a todos los niños y parroquias que han confiado en nosotros. ¡Hasta el verano que viene!

**✠ P. Joaquín Pina**





## TOMA DE HÁBITO

El 26 de agosto, sábado, tuvo lugar el inicio de noviciado y toma de hábito de tres jóvenes de la vicaría de Venezuela. A su vez, el 14 de septiembre tomaron el hábito otros tres jóvenes de la misma vicaría. Las celebraciones se realizaron en el Santuario de San Ramón (Lleida) casa de noviciado de la Provincia de Aragón. La celebración fue muy emotiva y familiar, siendo acompañados los nuevos novicios por un numeroso grupo de religiosos de nuestra Provincia, entre los que se encontraban varios religiosos de la Vicaría de Venezuela.

## CAPÍTULO PROVINCIAL DE ARAGÓN

Durante los días 23 al 28 de Julio de 2006, la Provincia de Aragón celebró su XXX Capítulo Provincial en el Monasterio de El Olivar (Teruel). En él se realizó un estudio sobre las presencias actuales de la Provincia en el mundo, así como las líneas de actuación para el próximo trienio 2006-09. Se eligieron para la tarea de animación provincial al P. Florencio Roselló como Provincial y a los PP. Juan Pablo Pastor, Jesús Roy, Francisco Marzo y José Juan Galve como Consejeros Provinciales.



## PROFESIÓN SIMPLE

Dentro de las fiestas de San Ramón Nonato y en el Santuario que lleva su nombre, el pasado 1 de Septiembre de 2006, tuvo lugar la profesión simple de los cinco novicios: Joel, Cristian, Mariano, William y Leonardo, así como la renovación de votos de Francisco Javier. Fue una ceremonia viva y profunda donde todos pudimos escuchar de viva voz de los nuevos profesos a lo que se comprometen con la profesión de los consejos evangélicos dentro de la Provincia de Aragón en la Orden de la Merced.

## CAPÍTULO PROVINCIAL DE CASTILLA

Durante los primeros días de Julio de 2006 se han reunido en el Monasterio de Poio (Pontevedra) la Provincia Mercedaria de Castilla para celebrar su Capítulo Provincial donde han revisado la marcha de la Provincia y han programado para el trienio 2006-09. Eligieron para regir los destinos de dicha Provincia al P. Justo Linaje como Provincial y a los PP. Juan Carlos Cascón, Fernando Pazos, Leoncio López y José Avilés como Consejeros Provinciales.

## XXII CAPITULO GENERAL DE LAS MERCEDARIAS MISIONERAS

A lo largo de todo el mes de agosto de 2006, se han reunido en Cumbayá (Ecuador) las Mercedarias Misioneras para celebrar su XXII Capítulo General. Durante los trabajos de dicha reunión revisaron sus Constituciones e hicieron la programación del siguiente sexenio 2006-2012. Fueron elegidas para el Gobierno General las religiosas: Marisa Carrión como Superiora General y Marisa Lanza, Carlina Zambrano y Amada Poveda como Consejeras Generales.



## FRAY ALONSO DE SOTOMAYOR

### EL ARZOBISPO QUE PUSO ALTAR A LA VIRGEN DE LA MERCED EN LA CÁRCEL DE BARCELONA

Su apellido sabe a generosidad, esplendor, exuberancia. Y eso fue este fraile como estudiante, formador, comendador, provincial, general, obispo, arzobispo. Un regalo de Andalucía para la Merced y para Barcelona.

Nació en Carmona el año 1607. Ingresado en la Merced de Sevilla, vistió el hábito blanco, satisfizo el año de noviciado, profesó el 4 de noviembre de 1623. Porque mostró

ahínco en el estudio, los superiores lo dedicaron a aquilatarse en la filosofía, la teología, y a prodigarse en la enseñanza.

Superando todas las metas, fue lucrando el escalafón, lector,

presentado, maestro. Sirvió a la Orden como comendador de Jerez, definidor, visitador general; asistió a la Iglesia local en cuanto juez conservador del Cabildo de Cádiz. Ponía en todo el corazón, enseñaba con tesón, predicaba bien, quedándonos un atisbo en la *Explicación panegírica sobre la Inmaculada*, que predicó a los jesuitas en el aula retórica del sevillano colegio de San Hermenegildo en 1649.

Pues que todo lo hacía a la perfección y con sencillez, los mercedarios de Andalucía, en el capítulo de Sevilla, el 29 de enero de 1649, lo asumieron para provincial. Se mostró superior tan excelente, que, de inmediato, la Orden, todos los capitulares a una, el 30 de enero de 1652 en Barbastro, lo instituyeron general. Se manifestó prudente y dulce, pero también celoso de la observancia, extremos que suponen carisma. Además fomentó el estudio, animó a los teólogos, alentó a los historiadores, buscó mecenazgos que imprimieran las prodigiosas y abultadas obras de fray Silvestre Saavedra, *Sacra Deípara*, y de fray Juan Prudencio, *Comentarios a santo Tomás*.

Siguió de cerca la acción de sus frailes en tierras americanas.

Consumó mejoras en varios conventos, particularmente en los de Roma, Madrid y Barcelona. Y, lo mejor, tuvo muy presentes a los cautivos, en su mandato

se llevaron a término tres redenciones con 516 liberados; 132 por los Mercedarios franceses, 82 por los aragoneses y 302 por los castellanos y andaluces. Cuando finalizaba su generalato, Felipe IV lo presentó para arzobispo de Oristano, en Cerdeña. En consecuencia, el reverendísimo Sotomayor renunció al gobierno, cesando el 1 de septiembre 1657. Lo de Cerdeña era sólo un ensayo, así que en 1663 fue promovido al obispado de Barcelona.

Lo hizo de maravilla. Bueno, buenísimo pastor, se ganó el corazón de los barceloneses por su amor a los pobres y con su espíritu evangélico. Presentó su programa pastoral recopilando, renovando y urgiendo las Constituciones sinodales de la diócesis, imprimiéndolas en 1673. Introdujo el toque de ánimas al anochecer, primando con indulgencias el rezo por las almas del purgatorio. Apasionado devoto de san Pedro Nolasco, obtuvo que su rezo se extendiera a toda la Iglesia; se empeñó en encontrar su cuerpo, mediante infructuosas excavaciones que a su costa desarrolló en 1672 por el convento de la Merced y por la catedral barcelonesa; editó la vida del santo Patriarca escrita por fray Felipe Colombo. Se ocupó de los presos, hasta el punto de establecer en la cárcel barcelonesa un altar de la Virgen de la Merced, donde se celebraban los divinos oficios los días festivos.

Fuera a la par que arzobispo, diputado primero del Principado, virrey y capitán general. Presidió por delegación un capítulo general que tuvieron los Trinitarios en Barcelona.

Falleció en Barcelona el 10 de junio de 1682, siendo enterrado en la catedral.

**■ P. Joaquín Millán**



## PROYECTO HOGAR DE MARÍA (Colegio la Merced, Madrid)

Queridos amigos de la revista "Proyecto libertad": nos han invitado muy amablemente para contaros el pequeño proyecto redentor que las Monjas de la Orden de la Merced llevamos adelante aquí, en nuestro Monasterio, en pleno centro de Madrid, donde nadie se imagina que pueda haber cautividades como las que sufren nuestros niños. Nuestro cole se llama "La Merced" y lleva funcionando desde 1968. Desde hace 10 años la realidad del barrio ha ido cambiando vertiginosamente, nuestros niños son ahora mayoría inmigrante, venidos de los 5 continentes, sobre todo americanos y asiáticos. Y en el cole solo un 10% son españoles. Esta diversidad nos enriquece a todos y así se les enseña a nuestros niños, aunque también trae como consecuencia ciertos problemas graves, como fracaso escolar, problemas afectivos y psicológicos, problemas de comprensión por desconocer el idioma, sentimiento de soledad...

Muchos de los problemas que sufren, dependen de su situación familiar. Influye, y mucho, el cambio de cultura, que para las familias es a veces difícil de superar. En ciertos casos hay falta de higiene, de atención sanitaria, de hábitos de alimentación correctos... imaginaros lo que eso influye en su desarrollo.

Las familias tienen también deudas y problemas económicos fuertes. Los padres se pasan día y noche trabajando, y no hacen apenas vida de familia. Los niños con más suerte quedan al cuidado de otros parientes, pero otros se quedan solitos: ven la televisión, a veces de madrugada y sin control, no hacen deberes... o están en la calle con sus "amigos"... y son carne de cañón para las bandas juveniles. Os hablo de niños que no son mayores de 11 años. Podéis entender por qué hay un alto índice de fracaso escolar desde los primeros niveles. Los niños terminan rechazando el estudio y el aprendizaje para ser futuros marginados sociales. Al enterarnos de estas situaciones, decidimos ampliar el horario extraescolar, ayudándoles a estudiar y dándoles merienda, con ayuda de jóvenes voluntarios y del Banco de alimentos, pero veíamos que en algunos casos, esta respuesta no era suficiente.

La Comunidad de hermanas se planteó entonces dar respuesta a los que sufrían mayores dificultades, ofreciendo a las familias la posibilidad de que los niños vivan de lunes a viernes con nosotras, en el "hogar de María", para evitar todos esos problemas, y si es posible, superar el fracaso escolar. Así, habilitamos algunos espacios del cole y del convento, nos llovieron toda clase de ayudas en material, ropa, juguetes... y en abril de 2005 pudimos comenzar una experiencia de 2 meses, con los primeros 7 niños.

Nuestro pequeño "Hogar de María" lleva este nombre en honor a Nuestra

Madre de la Merced, así ponemos a nuestros niños bajo su protección, que ella sea la Madre que necesitan. Las familias pagan una mínima cuota según sus posibilidades. Por lo demás "sobrevivimos" con donativos generosos de particulares y con la ayuda indispensable de una voluntaria seglar, que generosamente está entregando a los niños su tiempo y su cariño, sin la cual sería imposible realizar este proyecto y a la que los niños llaman cariñosamente "mamá Alicia". Estos dos años la experiencia ha sido muy bonita, muy carismática, y muy necesaria. También muy agotadora...

Los niños nos han hecho saber que se han sentido muy a gusto, orgullosos de formar parte del Hogar, con deseos de no irse, ni siquiera los fines de semana. Se han sentido contentos y queridos, que es lo más importante, y casi todos han superado su fracaso escolar... éste es uno de nuestros mayores triunfos. Los profesores del cole han comentado también que se les ha notado un gran cambio, en su aspecto físico, en su rendimiento escolar y en sus relaciones sociales.

Nuestra Comunidad tiene el deseo de llevar adelante el proyecto a lo largo de este curso 2006-07, pero necesitamos ayuda... vuestra ayuda. Confiamos en que, si la obra es de Dios, Él proveerá.

Saludos para todos de Andrea, Diego, Mikel, David Fernando, Tania y John Paul.

 **Sor Alicia Lanzas**

